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智慧产品要响应人的需求

是什么在影响着人们未来的生
活？当天的媒体见面会以海尔打造的
智慧家居生活开始的，其中一个很重
要的话题就是在回答这个问题。在海
尔的生活X.0体验馆里，无论是电视控
制扫地机器人的开关，还是空调根据
人体温度进行“精准”送风，都更像是对
未来人们生活的一种预演。
“未来物联网以人为节点，而人的
需求是不确定的，X就代表了一种不确
定性，也就是说不同的人甚至一个人
在不同时段、不同场景，需求都是不确
定的。海尔的愿景就是能提供即时响
应人的需求的智慧产品。”周云杰说，在
这样的前提下，洗衣机，可能不只是洗
衣服的机器，而是可以实现衣物全周
期护理的生活方式。一台冰箱，也可能
是一种健康营养的生活方式方案。
在回答记者关于智慧家居是否是

形式大于内容、有些应用流于“鸡肋”
时，周云杰代表说，“智慧家庭的普及和
应用，不在于技术的门槛，也不在于技
术的难点，而在于是否有真正（友好）的
应用场景。现在技术不是难点，如何培
养消费习惯、挖掘用户应用场景是难
题。未来，要构建用户全流程参与的开
放场景应用。”
他说，应用场景是难点，培养消费

习惯是难题。海尔在十年前就提出，智
慧家庭的普及和应用，不在于技术的
门槛，也不在于技术的难点，而在于真
正的场景应用。如果没有一个好的应
用场景，智慧家庭到底给用户带来什
么是不清楚的。“我相信未来中国智慧
家庭的发展一定会让消费者完全参与
进来，变成一个开放的场景应用系统，
技术只是底层。这一个方面我觉得还
是很有信心的。”

从三方面保护消费者隐私

物联网也将是今年周云杰代表重

点关注的议题，“工业互联网数据关乎
国家工业安全问题。因为工业互联网的
交易数据比消费数据更广泛、结构更复
杂，涉及很多设计的数据、风险的要素，
也涉及到很多消费者的信息，所以它的
信息安全显得更为重要，甚至上升到国
家安全问题，所以我认为工业互联网是
一个更应该强化立法的东西。”
其中也牵涉到保护消费者隐私的

问题。他建议，保护消费者、用户数据安
全分为三个层面：一是立法层面，要建
立完善的体系；二是技术层面，要能保
护每个个体数据隐私；三是企业文化
层面，要建立一种尊重消费者、尊重消
费者隐私的文化。
“本次两会期间，我也会非常关注
数据安全问题。这一次的侧重点是工
业互联网信息安全问题。但是在消费
级互联网转化过程中，对消费者消费
数据隐私的保护同样是很重要的课
题。”他认为在物联网时代，消费数据和
物联网数据方面的安全立法会更加强
化，要既能让消费者得到很好的体验，
同时能够保护消费者合法的权益。
“2018年我们实现了样板引爆。
2019年，我们在样板引爆基础上分区
域、分产业实现物联网模式的引爆。成
功都是过去式，创业和引爆都是在路

上，我们永远在引爆的路上。”他说，物
联网本身是在不断发展和变化的，引
爆本身是一个相对的概念，今年引爆
未必未来你还能引爆，所以对企业来
讲，它难就难在你需要永远不断挑战
自我、永远不断升级，才能真正称得上
引爆。“所以我们说成功都是过去式，创
业和引爆都是在路上，我们永远在引
爆的路上。”

建议推进疫苗网的建设

除了关注工业互联网的安全外，
今年周云杰依然会关注多领域的议
题。“在履职过程中我关注了很多课题。
一是工业互联网，这是我这几年来一
直关注的领域。再一个是和民生相关
的一些话题，比如饮水安全。乡村振兴
方面我也关注了很多，比如海尔小顺
管家和建行一块做普惠金融，通过建
立村口银行让每一个村民能够得到好
的金融服务。今年我还关注一个课题
就是关于疫苗管理，特别是疫苗安全。
我们想通过互联网、物联网的方式，依
托疫苗网来保证疫苗的接种过程安
全，同时我也提了关于疫苗网的建议。”
周云杰代表表示，“海尔作为一个

有责任的企业，应该利用自身的物联
网技术优势，通过物联网的思路，承担
更大的社会责任，解决更多的社会问
题。”
他说，打造疫苗网的初衷，是因为

海尔是一个非常关注社会的企业。这
么多年来海尔一直持续支持希望小
学、关注留守儿童心理健康问题等等。
疫苗问题在社会引起了很大反响。海
尔作为一个有责任的企业，有物联网
的技术优势，应该通过物联网的思路，
承担更大的社会责任，解决更多的社
会问题。“所以我们从去年开始组建了
一个专门的团队，建立了整个疫苗（管
存）接种的整体解决方案，实现人不错、
苗不错。在天津试点后卫生系统以及
消费者反馈都非常好。这个模式也正
在各个地方进行复制。”
“我作为一个国际化企业的负责
人，会接触到很多信息，也会看到很多
机会，看到发展当中存在的问题，也会
有很多机会去调研。在工作中就可以
到达基层，不管是在工业互联网方面、
疫苗网等都是源自日常工作中了解获
取到的。同样人大代表身份对我提出
更高的要求。在我做企业的时候，更加
小心翼翼、也更加抱着一种责任心去
创造更美好的生活给用户，为社会作
出更大的贡献。”
而对于有媒体提出“海尔兄弟”会

不会做一些新的产品，比如说少儿版
的《流浪地球》，引导青少年在科技领域
的探索的问题时，周云杰代表表示，“海
尔持续关注儿童健康成长。我们要做
关注下一代成长的企业。我们投入《海
尔兄弟》不是要通过做动画片去赚钱，
而是希望能够影响和引导一代人。”
他说，动画片《海尔兄弟》从一开始
就不以此赚钱，而是要影响和引导一
代人。从这样一个出发点出发，“下一
步，我们希望能够把‘海尔兄弟’变成一
个生态，变成一个平台，以这平台吸引
更多的资源方来共同开发、思考。唯一
的方向就是怎么样让儿童能够喜欢
它，在和‘海尔兄弟’接触过程中能够获
取更多的知识、不断成长。”

海尔集团总裁周云杰代表谈物联网安全、疫苗网建设———

给消费者数据隐私加三把“锁”
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3月2日在全国两会举行前，全国人大代表、海尔集团总裁周云杰与媒体见面，见面会
设在海尔位于北京的生活X.0体验馆里。作为来自企业的代表，他跟记者们分享了未来物
联网发展和安全、企业的社会责任，以及在山东高质量发展等领域海尔的作为，更是揭秘
了作为很多80后童年的“海尔兄弟”会不会成为下一个《流浪地球》。

周云杰代表

周云杰代表同时也谈到了高质量
发展下海尔的担当作为。“海尔作为制
造业转型的代表，发挥大企业领头羊作
用。开放大企业资源带动全社会的创业，
赋能中小企业转型。”他说，工业互联网
平台可以让每个企业应用平台，真正实
现和用户零距离，让用户参与定制自己
的产品，使这企业充满了活力。
同时，他也建议，开放大企业资源

带动创业就业。他说，海尔作为制造业
转型的代表，发挥大企业领头羊作用。
开放大企业资源带动全社会的创业，
吸引全球创客到海尔平台创业。海尔

自身员工8万多人，但是通过平台为全
社会提供就业机会超过220万个。
他还建议让工业互联网平台赋能

中小企业转型，实现新旧动能转换。“我
们搭建了一个工业互联网平台
(COSMOPlat)，这个平台可以为中小企业
赋能，实现新旧动能转换。”他举例，在山
东荣成房车产业，通过 COSMOPlat 平
台的应用，它的订单量提高67%，综合采
购成本降低 7.3%，而且有很多出口的
订单；在山东淄博，应用这个平台既解决
了环保上的问题同时也提高了产品的
附加值。我们在上海和天津也进行了应

用。“我相信工业互联网平台可以让每个
企业应用平台，真正实现和用户零距离，
让用户参与定制自己的产品，使这企业
充满了活力。”
去年上合组织青岛峰会成功召

开，而让全世界目光汇聚的大会盛况，
正是从位于海尔“冰山之角”的媒体中
心发出的，他说，在释放上合红利上，
“海尔将继续发挥大企业引领及平台
优势，在成为融入时代、全球引领的同
时，带动更多中小企业能转型升级、走
出去。”海尔会利用整个上合的机会，最
主要的载体就是参与中国—上合组织

地方经贸合作示范区。
“海尔是坐落在青岛、在青岛成长
的企业，在整个发展过程中，过去在市
委市政府创造的‘支持不干预’的环境
下获得了很好的成长。未来在经济成
长过程中我们仍然会扮演好自己的角
色，发挥一个大企业的平台作用，不仅
让自己能够不断地转型升级，成为融
入时代、在全球引领企业的同时，会把
我们的平台资源开放给更多的企业，
带动更多的中小企业能够转型升级、
能够走出去。我相信我们会发挥更大
的作用。”

■声音 开放大企业资源带动全社会的创业
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